

VOL. XVIII / No. 35 / JULIO-DICIEMBRE 2022

# REVISTA IBEROAMERICANA DE TEOLOGÍA



UNIVERSIDAD IBEROAMERICANA

# REVISTA IBEROAMERICANA DE TEOLOGÍA

Publicación semestral del Departamento de Ciencias Religiosas de la Universidad Iberoamericana, Ciudad de México, que pretende ser un foro de reflexión y diálogo académico, especializado y plural, sobre diversas temáticas teológicas de actualidad, desde la perspectiva latinoamericana.

revistas.ibero.mx/ribet, ribet@ibero.mx

Núm. 35, julio-diciembre, 2022

## Consejo editorial

Dra. Christa P. Godínez Munguía (*Departamento Ciencias Religiosas, Universidad Iberoamericana, Ciudad de México, México*), Dr. Miguel Ángel Sánchez Carlos (*Departamento Ciencias Religiosas, Universidad Iberoamericana, Ciudad de México, México*), Dra. Jutta Battenberg Galindo (*Departamento Ciencias Religiosas, Universidad Iberoamericana, Ciudad de México, México*), Dr. Luis Gustavo Meléndez Guerrero (*Coordinación General de Investigación e Innovación Educativa, Universidad La Salle, Chihuahua, México*), Dr. Miguel Fernández y Membrive (*Departamento Filosofía y Humanidades, Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente, TRESO, Guadalajara, México*), Dr. Carlos Gutiérrez Lozano (*Departamento Académico de Estudios Generales, Instituto Tecnológico Autónomo de México, ITAM, Ciudad de México, México*), Dr. Federico Altbach Núñez (*Facultad de Teología, Universidad Católica Lumen Gentium, Ciudad de México, México*), Dr. Raúl Cervera Milán (*Comunidad Fernán Gómez en Huayacocotla, Veracruz, México*), Dra. Edith González Bernal (*Facultad de Teología, Pontificia Universidad Javeriana, Bogotá, Colombia*)

## Equipo editorial

### Departamento de Ciencias Religiosas

Director: Mtro. Mariano Torres Vargas S.J.

Coordinadora editorial: Dra. B. Mariana Méndez Gallardo

Asistente editorial: Dra. Débora Roberta Sánchez Guajardo

### Ediciones Ibero

Directora: Mtra. Rosalinda Martínez Jaimes

Editor: Víctor Hugo López Mohedano

Corrección de estilo: Enrique Calderón Savona

Maquetación: Ma. Carolina Orozco Rodríguez

Consulte los índices de la *Revista Iberoamericana de Teología* en:

RIBET- <https://ribet.ibero.mx/>

Dialnet- <http://dialnet.unirioja.es/>

Latindex- [www.latindex.unam.mx/](http://www.latindex.unam.mx/)

Impreso y hecho en México

*Printed and made in Mexico*

REVISTA IBEROAMERICANA DE TEOLOGÍA, Año 18, No. 35, julio-diciembre 2022, es una publicación semestral editada por el Departamento de Ciencias Religiosas de la Universidad Iberoamericana, A. C., Ciudad de México. Prol. Paseo de la Reforma 880, Col. Lomas de Santa Fe, Álvaro Obregón, C.P. 01219, Tel. 55 59 50 40 00, ext. 7007 y 7352, revistas.ibero.mx/ribet, ribet@ibero.mx. Editora responsable: B. Mariana Méndez Gallardo. Reserva de Derechos al Uso Exclusivo No. 04-2016-050912461800-102 ISSN 1870-316X Licitud de título No. 13344, Licitud de Contenido No. 10917, ambos otorgados por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación. Impresa por Diseños e Impresos Sandoval, Tizapán 172, Col. Metropolitana, 3a. sección, Ciudad Nezahualcóyotl, Estado de México, C.P. 57750, Ciudad de México, tel. 55 5793 5152. Este número se terminó de imprimir en junio de 2022 con un tiraje de 500 ejemplares.

Queda estrictamente prohibida la reproducción total o parcial de los contenidos e imágenes de la publicación sin previa autorización del editor y el Instituto Nacional de Derechos de Autor.

Información para suscripciones:

publica@ibero.mx

"La Revista Iberoamericana de Teología es una publicación de acceso abierto bajo la licencia CC BY-NC-ND." <http://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/>



Librería virtual:  
[onlinea.uia.mx/libreriavirtual](http://onlinea.uia.mx/libreriavirtual)

## CONTENIDO

### Artículos:

Mujeres cristianas y estructuras simbólico-culturales del mundo antiguo en la tradición paulina. Acercamiento a los estudios de Margaret MacDonald 11

*ANDREA SÁNCHEZ RUIZ*

La Iglesia según Marcos. El reto de aprender a ser discípulos 47

*ARMANDO NOGUEZ*

El don del Espíritu Santo como respuesta a la oración 91

*JUAN LÓPEZ VERGARA*

¿Un Sínodo para la sinodalidad? Libertad, poder y verdad en la Iglesia 113

*JOSÉ JAVIER RAMOS ORDÓÑEZ*

*Christus Dominus* y la recepción de la colegialidad en la Iglesia de América Latina 131

*JOSÉ DE J. LEGORRETA Y JUAN CARLOS LÓPEZ SÁENZ*

### Reseñas:

Ética de la ecología integral 167

*JOSÉ LUIS FERNÁNDEZ FERNÁNDEZ*

Paradojas de lo liminal. Cine y Teología 171

*BERNARDO GARCÍA GONZÁLEZ*

Del elogio de la amistad y la espiritualidad 175

*MARIANO CHÁVEZ M.*

Normas para la presentación de originales 181

## ÉTICA DE LA ECOLOGÍA INTEGRAL

### *ETHICS OF INTEGRAL ECOLOGY*

José Luis Fernández Fernández\*  
Universidad Pontificia Comillas, Madrid, España  
jlfernandez@comillas.edu

José Sols Lucia es doctor en Teología y licenciado en Historia Contemporánea. Tras varios años de docente en la Universidad Ramón Llull de Barcelona, desde 2019 trabaja en el Departamento de Ciencias Religiosas de la Universidad Iberoamericana Ciudad de México. En el marco de dicho centro, continúa el profesor Sols llevando adelante las líneas de investigación que le vienen ocupando desde 1999 y que se sustentan, de una parte, en la ética; y, de otra, en el estudio y la elaboración de un pensamiento cristiano capaz de contribuir con voz propia a un diálogo intelectual necesario para confrontar algunos de los formidables desafíos que enmarcan la circunstancia actual.

Desde aquel doble interés de conocimiento, el libro que nos ocupa constituye, sin duda, un elocuente ejemplo de la trayectoria intelectual de su autor: sintetiza, ya desde el propio título, las dos (pre)ocupaciones intelectuales que

---

\* José Luis Fernández Fernández es Doctor en Filosofía (PhD) y Máster en Administración y Dirección de Empresas (MBA). Está en posesión de la Certificación de Compliance CESCOm y es miembro acreditado de la Internationally Certified Compliance Professional (ICCP), reconocida por la International Federation of Compliance Association (IFCA). Es profesor Ordinario en la Facultad de CC.EE. y EE. (ICADE, en la Universidad Pontificia Comillas) y está al frente de la actual Cátedra Iberdrola de Ética Económica y Empresarial desde el año 2003. Fue presidente de EBEN-España entre los años 1993 y 2007. Es Fellow de la Caux Round Table, y entre los años 2000 y 2003 fue Vicerrector de Relaciones Internacionales y Extensión Universitaria de la Universidad Pontificia Comillas. Ha escrito varios libros y numerosos artículos. Dirige el programa de radio Gaudeamus. Antena Universitaria, en Libertad F.M. (107.0). Ha recibido el Premio Ramón Mullerat, como reconocimiento a su trayectoria profesional en favor de la RSE.

animan la tarea académica de Sols. Pues, en efecto, a lo largo de sus 163 páginas, en *Ética de la ecología integral*, lleva a cabo un lúcido análisis filosófico-moral del problema medioambiental. Un asunto que adjetiva a la vez de “fascinante” y “dramático”. Y al que no duda en calificar ya desde el mismo arranque del libro —con trazo grueso, de manera taxativa y sin concesión a matiz de ningún tipo— como lo que, a su entender, constituye “el reto más grande que tiene planteado la humanidad en el siglo XXI” (p. 11).

Por lo demás, el abordaje que realiza y la propuesta clave que, a mi juicio, debiera ser subrayada como *tesis fuerte*, se recoge de manera cabal y sintética en el título del Epílogo con que se cierra el libro: “Al debate ecológico le falta un brazo: la Teología” (p. 149).

La arquitectónica de la monografía que reseñamos ofrece una estructura clara y bien trabada: cuatro capítulos que configuran el cuerpo central del trabajo, a los que se suman —como claves de interpretación que abren vías a lecciones complementarias— otros apartados de interés: la Introducción, que da cuenta de la génesis de la obra y enlaza con el apartado final de agradecimientos a las instituciones que lo hubieron de hacer posible; las conclusiones y el epílogo al que ya hicimos referencia, que recapitulan y sintetizan el mensaje de fondo; y una bibliografía selecta y bien acotada para quien decida abundar en el asunto y terciar en un debate inaplazable y aún abierto.

El capítulo primero tiene un carácter eminentemente expositivo. Bajo el título de “La alarma ecológica”, presenta el *status quaestionis*, señalando los hitos más reseñables del proceso de toma de conciencia del problema ecológico: desde la Cumbre de la Tierra de Estocolmo en 1972, a la XXI Conferencia sobre el Cambio Climático de París, de 2015.

En el segundo capítulo, “Ecoética antihumanista. Corrientes éticas en el pensamiento medioambiental opuestas al humanismo”, el autor expone, critica y desmonta con solvencia intelectual las demasías —a las veces, fronteras con la irracionalidad— de posturas extremadas, del tipo Movimiento de Liberación Animal o de la denominada *Deep Ecology*.

Contrapunto del anterior es el capítulo tercero, cuyo título deja palmario el punto de vista de Sols: “Ecoética humanista. Ecología del hombre como único responsable del sistema”. Aquí, el lector podría toparse con las que, quizás, sean las 10 páginas más densas de toda la obra: en el *excursus*

que se hace a la filosofía de Xabier Zubiri y a su prolongación en la obra del padre Ignacio Ellacuría. Con todo, la idea base resulta nítida.

El capítulo cuarto, por su parte, lleva a efecto una “Propuesta de ecología integral”. Ahora es, precisamente, cuando la obra enlaza con el Pensamiento Social Cristiano de manera más directa e inmediata; apostando de forma expresa por enmarcar la solución del problema ecológico en el paradigma que la Doctrina Social de la Iglesia (DSI) viene ofreciendo desde hace ya casi 60 años. Al menos, aunque de manera tangencial, desde los tiempos del Concilio Vaticano II. Y si bien, de modo expreso y más afinado aborda la cuestión ya en determinadas consideraciones de la encíclica *Populorum Progressio*; es, sobre todo, durante el pontificado de san Juan Pablo II cuando la cuestión ecológica empezó a considerarse en toda su complejidad —técnica, moral y teológica— por parte del magisterio pontificio. El último eslabón de esta cadena lo representa *Laudato Si'*, una encíclica del papa Francisco, *feliciter regnante*, que, por lo demás, acuña el sugestivo rótulo de “Ecología integral”, al estudio de cuya dimensión ética va orientado, como hemos reiterado, el libro de José Sols, cuya lectura recomendamos muy vivamente al lector interesado.

Al apelar a la conveniente consideración de la integralidad de lo ecológico, se está insistiendo en que el problema del medioambiente no sería sino un epifenómeno de una crisis mucho más profunda: una distorsión moral enraizada en un error antropológico de base, que impide la adecuada comprensión del papel del hombre en la naturaleza como administrador prudente de la Creación y colaborador —nunca sustituto— del Dios creador.

En efecto, la contribución que la DSI aporta al debate, precisamente desde las intuiciones —ya implícitas, ya expresas— que anidan bajo aquel potente concepto de *ecología integral*; de una parte, ubica el asunto en unas coordenadas más amplias, holísticas y mejor ajustadas a la realidad, de lo que había venido siendo habitual hasta entonces en el discurso acerca del medioambiente. Y, por otro lado, la postura católica —en cuya estela Sols sitúa este trabajo— abre camino a una praxis razonable y a una serie de propuestas de actuación —tanto a escala individual e interpersonal, cuanto por lo que hace referencia al ámbito organizativo, institucional e incluso sistémico—, que permiten acometer un asunto tan intrincado y complejo,

desde la prudencia y con la sensatez necesaria como para albergar la esperanza respecto de la posibilidad de su resolución, antes de que “haya de resultar demasiado tarde”, como indica el autor.

Ciertamente, el tiempo apremia. Y por ello, sin tener necesariamente que compartir el relato alarmista de los hodiernos profetas de calamidades, tampoco cabe desatender ingenuamente las múltiples señales de alarma que por doquier se identifican; y que van desde la contaminación de mares, tierras y aire, al agotamiento de recursos no renovables, pasando por el controvertido asunto de la causación antropogénica del cambio climático. En todo caso, lo que sí parece incontrovertible es el hecho de que no habría de resultar sustentable a medio-largo plazo mantener, sin modificar el rumbo, la deriva que la humanidad ha venido trayendo, cuando menos desde hace algo más de 250 años. No sería sensato, ni siquiera racional, pretender seguir explotando indefinidamente los recursos finitos de un planeta vulnerable y tal vez ya excesivamente herido. Las consecuencias están a la vista, toda vez que la crisis ecológica trae como consecuencia, no solo el incremento de las desigualdades y de la injusticia social, sino, sobre todo, la exacerbación de una verdadera crisis de humanidad.

Trabajos como el que Sols aporta en esta obra contribuyen a que una amplia gama de interesados pueda formarse un criterio teórico bien fundado, para, desde él, orientar la praxis hacia un futuro más ético y sostenible.

Sols Lucia, José. *Ética de la ecología integral*. Barcelona: Herder, 2021, 163pp., ISBN: 978-84-254-3983-4.

"La Revista Iberoamericana de Teología es una publicación de acceso abierto bajo la licencia CC BY-NC-ND." \*<http://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/>\*

